

UNIÓN Y TRABAJO

PERIÓDICO SEMANAL - ÓRGANO DE LA CASA DEL PUEBLO

Preces de suscripción:
En Cáceres, 50 cts. trimestre.
Para fuera, 60 cts.

Toda la correspondencia
se dirigirá a la Casa del Pueblo
Olmo, 9

No se devuelven los originales
y de los publicados responden sus
autores

Anuncios a precios convencionales
Los pases serán adelantados

LAS ELECCIONES DE CONCEJALES

GRANDIOSO TRIUNFO DE LA CASA DEL PUEBLO DE CÁCERES

Como esperábamos, como no podía menos de suceder, el pueblo de Cáceres se pronunció el domingo último, en las urnas, en favor de los candidatos obreros, otorgándoles en confianza.

Las argucias y torpes manejos de los amparadores de la candidatura de concentración se estrecharon ante la disciplina de los obreros asociados y el desdén de todas las clases sociales para los personajes de la farándula política.

Nuestros candidatos triunfantes fueron los compañeros siguientes:

Distrito de Santa María.— **Pablo Valiente Paredes.** (Primer puesto).

Distrito de San Mateo.— **Manuel Rodríguez Polo y Miguel Gil Durán.** (Primeros puestos.)

Distrito de San Juan.— **Victoriano García Rojo.** (Primer puesto.)

Distrito de Santo Domingo.— **Jacinto Herrero Hurtado.** (Tercer puesto.)

En este distrito faltaron seis votos para triunfar al compañero **Evaristo Acedo**, a causa de que fué donde más pasiones se hicieron por los contrarios y más votos se compraron.

La candidatura de concentración, que alardeaba de fuerzas para obtener los diez lugares, a duras penas pudo conseguir cinco, resultando con su derrota más brillante nuestro triunfo.

Los candidatos de la Cámara de Comercio, Sres. Málaga y Nieto, se ahogaron (ya lo advertimos) como se ahogó el candidato de los propietarios, Sr. Latorre.

Los políticos sacaron su tajada, llevándose tres concejales los conservadores y dos los liberales.

En esto pararon las concentraciones electorales.

Seis candidatos presentaba esta Casa del Pueblo, y de los seis, cinco han resultado vencedores: Cinco votos han hecho falta para hacer absoluta la victoria. Tal es el resultado de las elecciones del domingo.

Ni dinero, ni amenazas han bastado para derrotarnos. Los hombres libres, los hombres buenos de Cáceres han formulado su condena definitiva contra esos políticos chirles a quienes ya no bastan sus viejas trapos para mantenerse a flote.

Tales son los hechos. Estos han probado que la fuerza del elemento obrero de la capital es arrolladora. Más todavía, que es la única fuerza capacitada moralmente para la lucha, dentro de la legalidad; el puntal más eficaz para el mantenimiento del orden, la garantía más firme del derecho.

Gracias a la cordura del elemento obrero no ha sido el día 8 un día de luto para esta población. En más de veinte ocasiones, una voz, un gesto de cualquiera de los compañeros de la Comisión electoral hubiera determinado una colisión sangrienta. Pero nosotros estimamos en mucho más la paz de nuestro pueblo que los tres o cuatro puestos que hubiéramos conseguido a mayores. Por esta razón, contuvimos una y otra vez a los que trataban de protestar en cierta peluquería de la calle de Alfonso XIII, en la plazuela de Santa María, en la de San Mateo, en las afueras de San Francisco, en Santo Domingo, en la calle de Trujillo y en varios sitios más que citaremos acompañados de los nombres propios y detalles correspondientes si persisten en sus majaderías los desafiados orgánicos de la maltrecha

concentración. Así, gracias a nuestra prudencia, a nuestro inquebrantable propósito de evitar sucesos lactucosos, pudieron moverse los peones, que compraron cereas de mil doscientos votos de otros tantos desgraciados que se dejaron poner el sello de la ganadería.

Así y todo, nuestro triunfo ha sido una demostración de que los más y los mejores están de parte nuestra, pese a esos malabarismos matemáticos de que hacen gala los pobres asalariados carentes de sentido común.

Esas cuentas a posteriori, vienen a confirmar aquella de después del asno muerto la cebada al rabo. Esas cuentas son algo tan grotesco como otras cosas que se hablan donde esas cuentas se han escrito y que no es lealtad precisamente lo que denotan para sus compañeros de candidatura. El desventurado autor de esos números no tiene presente los mil doscientos votos que han comprado sus amos y parece ignorar que en ese Censo, confeccionado hace dos años, faltan los nombres de trecientos de nuestros camaradas; y sobran, no doscientos, como neciamente supone, sino la casi totalidad de los que dice abstendidos.

Grotesco, muy grotesco también lo de nuestros supuestos excesos de lenguaje y lo de que nuestros camaradas se impusieron por la amenaza. Eso es tan burdo y tan innoble que sólo a la impotencia y al despecho puede atribuirse. Precisamente la nota que ahora y siempre ha dado el elemento obrero de Cáceres, ha sido la de sensatez y corrección.

Lo que pasa es que no le ha salido la combinación a los señores del margen, quienes contaban con que la fuerza armada secundaría sus maniobras y al ver que el plan ha resultado fallido se salen con esas monsergas de las partidas volantes y con esas insidias en que tratan de envolver al señor gobernador civil porque no quiso ser editor responsable de sus fechorías.

El despecho de nuestros adversarios se demuestra en detalles prolijos que sabremos tener muy en cuen-

ta, firmes en nuestro empeño de no perder la serenidad ante las iniquidades que propalen o intenten, pero absolutamente decididos a dar adecuada sanción a lo que sobrevenga.

En el terreno de la legalidad y con armas leales combatimos. Ninguno de nosotros hurta el cuerpo al peligro. El hombre que lucha y se expone merece respeto y la colectividad que como el elemento obrero de Cáceres pelea con armas nobles, digno es de más cabalrescos enemigos.

Ahora como antes, al bien de Cáceres y sólo al bien de Cáceres atenderemos, seguros de que así hacemos patria mejor que los patriotas de oficio, que (y de eso vamos a tener que hablar) comercian con el hambre del pueblo y se dedican a negocios de aliende la frontera.

Y de lo de anular las elecciones, que es una de las notas que han dado esos *habilitados* sin habilidad, aun cuando los señores de la Comisión no se paran en barras, creemos que no van a atreverse, porque eso sería una burrada demasiado enorme, porque eso no se ha visto nunca en las elecciones de la capital y porque nosotros no le ibamos a poner el viste bueno.

Resultado del escrutinio:

Distrito de Santa María

Pablo Valiente Paredas, 297 votos.

Juio Gómez Muñoz, 212 idem.

Evaristo Málaga, 195 idem.

(Se elegían dos concejales).

Distrito de Santo Domingo

Jacinto Herrero Hurtado, 248 votos.

Luciano Mateos Villegas, 254 idem.

Juan González Ulecia, 252 idem.

Evaristo Acedo Alcántara, 240 idem.

Diego Martín Latorre, 246 idem.

(Se elegían tres).

Distrito de San Juan

Victoriano García Reje, 210 votos.

Federico Galán Cortés, 205 idem.

Mannel Nieto Martín, 194 idem.

(Se elegían dos).

Distrito de San Mateo

Manuel Rodríguez Pele, 260 votos.

Miguel Gil Durán, 259 idem.

Miguel Gil Alberole, 219 idem.

Rafael Carrasco Caballero, 203 idem.

Dámaso García Díez, 212 idem.

(Se elegían tres).

En el acto de la celebración del escrutinio fueron retiradas las protestas que se habían hecho por la candidatura de concentración, resultando patente el triunfo de nuestros compañeros.

En los pueblos las elecciones han dado también resultado satisfactorio para la clase obrera.

He aquí los datos:

Cáceres

Durísima fué la lucha en este pueblo y nuestros camaradas consiguieron sacar triunfantes a los compañeros Juan Antonio Cabzón y Petronilo Cortés, a fuerza de grandes sacrificios y sobreponiéndose el prestigio de estos compañeros al caciquismo reinante en el pueblo.

Alcántara

También en la cuna del caciquismo católico-conservador, han conseguido triunfar, después de una lucha titánica, los compañeros Higinio Grande Valdivia, presidente de aquella Sociedad obrera, el camarada Cruz Olaver Romero, presidente de la Sociedad de Labradores, y Pedro Olaver y Olaver.

Almoharín

Los agrupados a la Sociedad la "Invencible", de este pueblo, no podían de ninguna manera dejarse vencer por las fuerzas reaccionarias, y a pesar de las presiones, soborno y coacciones cometidas por los centristas, han conseguido sacar triunfantes dos compañeros que han de representar a aquella Sociedad en el Municipio.

Aliseda

Pueblo es éste, en donde nuestros camaradas tienen que luchar denodadamente, por conseguir sus reivindicaciones a causa del enorme poder caciquil que allí existe.

A pesar de esto, y a pesar de que el elemento obrero no está verdaderamente disciplinado, nuestros queridos camaradas de Aliseda lograron hacer triunfar su candidato.

Arroyemolinos de Montánchez

Estos valientes camaradas, que pronto tendrán una Sociedad muy numerosa, hartos de sufrir el caciquismo que tanto tiempo ha venido imperando en este pueblo, se decidieron a presentar candidatos para concejales, sacando triunfantes por una gran mayoría de votos, a los compañeros Cecilio Dávila Muñoz, Valentín Herrera Molero, Francisco Palencia Jiménez y Ramón Rubio Zárate.

Serradilla

Los trabajadores de Serradilla, han logrado llevar al Municipio, para que los representen, a dos compañeros, que con la ayuda de los asociados al "Trabajo", han saltado por

el antiguo baluarte caciquil, que va a su ruina en nuestros pueblos.

Malpartida de Plasencia

Siete vacantes había en este Municipio, y la Sociedad "La Razón del Obrero", cansada de los malos proceimientos municipales, se apresuró a la lucha electoral, y ha conquistado la mayoría, compuesta por los compañeros Filomeno Rodríguez, Cándido González, Marcelino Sánchez y Eusebio García.

Triunfo completo ha sido el de estos camaradas, que no dudamos continuarán su labor dentro del Municipio.

Zerita

Este es un pueblo donde el caciquismo se encontraba a la orden del día y por eso el ir a luchar los trabajadores, había constituido un gran delito, para los amigos del orden, de Zerita.

No obstante estas agravantes, los camaradas del Sindicato Agrícola han conseguido sacar triunfantes a los compañeros Clemente Sanjuan Fernández y Fulgencio Villarejo Hernández.

Salvaterra de Santiago

La valerosa y convencida Sociedad de obreros del campo, de Salvaterra, ejemplo de disciplina y liberación por la causa obrera, no podía menos, que en arreglo a las fuerzas que representa, recoger el fruto de su organización, ya que supo colocarse a la cabeza de las de nuestra provincia.

Cuatro vacantes había que cubrir en este Ayuntamiento y los elementos políticos, convencidos de su impotencia ante los trabajadores, optaron por dejar el campo libre, siendo proclamados los compañeros Valerio Rodríguez Donaire, Francisco Guillén Merino, Antonio Peña Solís y Alfonso Trenado, por el artículo 29.

Así se organiza y se lucha, y que sirva de ejemplo para los pueblos comarcanos.

Zarza de Montánchez

Pueblo de caciquismo sin límites, es el de Zarza, hasta el punto de que un monterilla que se apellida Sánchez, en la propaganda electoral, atropelló a Parrón y Acero solamente porque no se celebrara el mitin electoral.

Pues a pesar de esto, a pesar de todos los atropellos que allí se hacen, los trabajadores han logrado sacar triunfante la candidatura obrera, consiguiendo tres concejales en el Ayuntamiento.

Sirva esto de ejemplo para los que quieren seguir haciendo feudos caciquiles de los pueblos.

Santiago del Campo

En este pueblo, a pesar del escandaloso soborno que ofreciendo trigo se hizo con los electores, La Sociedad "La Estrella", ha conseguido llevar un representante al Ayuntamiento.

Mirabel

Triunfo inaudito, rotundo, ha sido el obtenido por nuestros camaradas, los que en lucha franca y leal, con el corazón puesto en el ideal de las reivindicaciones obreras, consiguieron derrotar por completo la candidatura contraria, y de cinco vacantes que había, sacaron triunfantes a los compañeros Valeriano Lorenzo Alfonso, Leonardo Corrales Pacheco, Francisco López Grande, Francisco Cano Gil y Ladislao Cano Lorenzo.

La mayoría abrumadora que estos camaradas han sacado sobre los contrincantes, es la última palabra que puede pronunciarse sobre la organización obrera en Mirabel.

Casas de Millán

En este pueblo los obreros federados fueron al copo, logrando un triunfo aplastante.

Los cinco puestos que se elegían han sido ganados por los cinco candidatos socialistas de la Sociedad obrera, con más del doble de votos que sus contrarios.

Fue derrotado estrepitosamente el Sindicato y los burgueses que luchaban en contra de los socialistas.

La representación de los obreros en aquel Ayuntamiento la llevarán los compañeros Manuel Plaza, Marcelina Cordero, Antonio Canat, Reyes González y Eugenio Fernández.

Nuestra enhorabuena a los braves luchadores.

Albalá

También en el sufrido pueblo de Albalá, donde los caciques no conocieron la conciencia para con el proletario, éste ha sabido demostrar que no es carne de cañón y que no está dispuesto a seguir siendo arma de caciques que a costa del pueblo se enriquecieron.

Ha salido triunfante la candidatura de coalición, la que componen los compañeros Valeriano Megellón Cano y Juan Cuello de Oro Pavón, obreros-socialistas, Pedro Navarro Melión, republicano, y Francisco Pérez, independiente.

Santiago de Carbajo

En el pueblo casi feudo del caciquismo conservador de Alcántara han conseguido los socialistas llevar

al Municipio dos compañeros, que unidos a uno que ya existe, suman tres luchadores que fiscalizarán los actos que aquellos mandarines de la política quieran cometer.

Valdefuentes

Dos concejales ha conseguido esta Sociedad sacar triunfantes, haciendo frente al caciquismo desenfrenado de los leguleyos de esta política extremaña que es vergüenza de nuestra provincia y que nosotros tenemos que destruir a fuerza de luchas y sacrificios.

Monroy

En este pueblo, donde los trabajadores han sabido redimirse en gran parte de la tiranía burguesa, han sido proclamados por el artículo 29, cuatro compañeros de la Sociedad "La Humildad", por comprender los elementos políticos que no podían hacer frente a la marcha arrelladora del proletariado de Monroy.

Tejada del Tiétar

También en este pueblo, han sido proclamados por el artículo 29 tres camaradas, que han de ocupar las tres vacantes que había en este Municipio. Ejemplos son estos que demuestran la fuerza abrumadora que las organizaciones de resistencia tienen en esta provincia.

Aldea del Cano

Lucha tenaz, denodada, ha sido la sostenida por estos compañeros, que a pesar de detenciones y atropellos, han llevado a las urnas a dos camaradas, que es la bofetada máxima que puede darse al feudalismo reinante en aquel pueblo, y que merced al poderío de la asociación "Alba Nueva", va derrumbándose lentamente.

Malpartida de Cáceres

Poderosa, formidable, la asociación de Malpartida, ha sabido erigirse con poderío fundamentado, ante los explotadores del pueblo y éstos, reconociendo que ya no podían seguir negando la representación al pueblo, han sido proclamados por el artículo 29 el camarada Manuel Zancada, presidente de la Sociedad, y dos compañeros más.

Sierra de Fuentes

No podía menos, "La Honrades", la que en las pasadas elecciones de diputadas a Cortes supo luchar en frente del coloso del dinero, Vitorica, y sacar triunfante al candidato Pablo Valiente, sobreponerse en esta ocasión a sí misma y elevarse a las alturas de la redención a fin de terminar con el caciquismo pusblerino.

Estos compañeros, han sacado triunfantes a cinco camaradas, que van a cubrir las cinco vacantes que en aquel Ayuntamiento había.

Torrejón el Rubio

Des concejales han conseguido los proletarios de "La Bura", que ha sido como dos empujones tenaces que han dado al castillo en que se halla enclavada la burguesía explotadora de aquel pueblo.

Terre de Santa María

Con siete electores que cuenta la Sociedad obrera de este pueblo, han conseguido estos compañeros llevar a las urnas un candidato obrero, que, aunque solo, sabrá fiscalizar la administración municipal, completamente desmoralizada en Extremadura.

Huertas de Animas (Trujillo)

Según noticias que nos transmiten por otro conducto, estos compañeros han triunfado en tres puestos, consiguiendo con esto que el caciquismo trujillano vaya desapareciendo poco a poco.

Plasenzuela

Los camaradas de este pueblo, los que sufren el caciquismo desenfrenado de algún señor feudal del pueblo, han logrado sacar con la libre emisión del sufragio, a los compañeros Santiago Herrera López y Lázaro Lubian Sánchez, que en unión de otros dos concejales obreros que ya existen, harán la verdadera labor administrativa que aquel pueblo aneja.

Talaván

Tan grande, tan poderosa ha llegado a ser la Sociedad "Obrero-Protectora", que los políticos de Talaván, no se han atrevido a presentar contrincantes, y el Ayuntamiento de este pueblo ha quedado totalmente compuesto por los obreros.

Así se organiza para bien de los pueblos en general.

Plasencia

Dura y tenaz ha sido la lucha en Plasencia, pues a fin de derrotar la candidatura obrera se apeló al soborno, atropellos e ilegalidades, logrando únicamente aquellos camaradas, sacar triunfante a Regino Talaván.

Las actas de Plasencia se habían protestadas, y no dudamos se procederá en justicia contra estas ilegalidades.

Muchos datos nos faltan de otros pueblos, que según recibamos daremos a conocer a nuestros lectores.

UNION Y TRABAJO

LA HUELGA DE HOJALATEROS

Cuarenta y cuatro días de lucha llevan los camaradas del taller de Mariano Jiménez y aún no ha decaído ni un momento el espíritu de convicción por conquistar el aumento de sueldo pedido a dicho patrono, que dando muestras de *humanidad*, como buen amigo del orden, todavía no ha dado una respuesta que satisfaga las aspiraciones de nuestros camaradas.

El escaso jornal que ganaban les ha hecho, ante la lucha por la vida, lanzarse a la pelea, y este patrono, sin mirar la utilidad del negocio ni los perjuicios que él mismo se acarrea, se cierra en campaña, admite a un esquirol, del cual ya diremos algo, y espera que el hambre vaya lentamente minando a nuestros compañeros, a fin de que se rindan y vuelvan al trabajo.

Esto no le conseguirá, porque el espíritu de los huelguistas es inmejorable, y sabrán vencer con la fuerza de la razón por delante.

Los liberales, conservadores y elementos sanos de la población se unen «a 20.000 duros» para derrotar a los socialistas.

Les da miedo y sólo ponen en juego 8.000 de estos últimos, sacando cinco concejales. Es decir, que cada concejal les ha costado 8.000 pesetas.

Si estuviésemos en la era de la esclavitud, en el período en que los hombres se vendían en el mercado (ahora se venden de otra manera) nosotros no daríamos esa cantidad, por ningún candidato de concentración...

¡Produce más la cría de cerdos!

LAS RENTAS DEL OBRERO

Trabajando en una obra de la calle de Canalejas, propiedad de los señores Sánchez de la Rosa, el jueves último tuvo la desgracia de caer de un andamio el compañero Valeriano Castaños Durán, de 38 años de edad produciéndose la fractura de la pierna izquierda.

La miseria y la desgracia ha venido a presentarse en el hogar de este camarada, que a falta de poder ganar el jornal completo, se verá en la necesidad de tener que negar a los pequeños el pedazo de pan que con trabajo llevaba, y seguramente recordará con tristeza los actos del domingo último, en los que los "amigos de la concentración", darrochaban a tutiplén billetes de cinco duros, que servían para sobornar a los insautes que se venden.

No sabemos si a guiso de los señores de dicha concentración le habrá quedado algún billete de sobra para remediar la desgracia de este compañero.

Han vuelto los disgustos en la llamada Casa Social Católica, por el cobro del voto de los católicos que la integran, porque a varios de ellos no les quieren pagar.

Y sin embargo se dice que a la cuenta de la elección, han sido setecientos duros con destino al pago de aquellos votos.

¿No cree el inspirador de «El Obrero Católico» y los mangoneadores de mencionada casa católica que esa forma de proceder, obligando como borregos a sus asociados a votar por dinero, no es la más adecuada y que va en perjuicio de ellos mismos, para el día que pudieran presentar algún candidato propio cosa que creemos muy difícil?

NOTAS SUELTAS

Ha tomado posesión del cargo de inspector de Primera enseñanza de esta provincia, D. Angel Rodríguez Mata.

Las referencias que de dicho señor tenemos nos hacen concebir gratas esperanzas en favor de la cultura, de la niñez y de la mejora de nuestros locales escuelas.

—De Granada, donde prestaba sus servicios, ha sido destinado a Cáceres D. Julio Jiménez Calado que se ha hecho cargo de la jefatura de esta Central de Teléfonos interurbanos.

Respondemos afectuosamente a su salud y le deseamos satisfacciones en el cargo.

—La Sociedad de obreros agricultores convoca a sus asociados a la junta general que se celebrará el día 18 del corriente a las siete y media de la noche.

—La Sociedad de albanileros y carpinteros pone en conocimiento de sus asociados que el día 19, a las seis de la tarde, celebrará este organismo junta general extraordinaria.

—Lo que pone en conocimiento de sus afiliados para que se sirvan asistir con toda la puntualidad posible, por tratarse de asuntos de gran interés. —La Directiva.

MANUEL BRAVO PEREZ

Procurador de los Tribunales
Paneras Bajas, núm. 4.—Teléfono, 165
CACERES

EN EL AYUNTAMIENTO

La sesión de anoche.

La preside el alcalde Sr. Rubio y asisten nuestros compañeros Canales, Serrano, Martín y Fieriano y los Sres. Plasencia y Galán.

Se aprueba el acta de la sesión anterior y las cuentas de Obras públicas que importan 37 75 pesetas.

Se da cuenta de una instancia de D. Fabián Ochsgavía en la que solicita autorización para edificar una

casa de dos pisos en las inmediaciones del Carmen.

El Sr. Plasencia censura la informalidad que el Sr. Ochsgavía ha tenido para con el Ayuntamiento una vez que cuando viene a solicitar tiene la construcción de la casa casi terminada y pide que, obrando energicamente el Ayuntamiento se le aplique el artículo 377 de las ordenanzas municipales.

Canales hace suya y de la minoría obrera las manifestaciones del Sr. Plasencia adicionando que cuando se trate del levantamiento de paredes para cercar terrenos, se respeten los de pastoreo de los ganados del Común de vecinos.

Se lee otra instancia de Teo García, que pasa a la Comisión de Propios.

Se señala el jornal medio del bracero para los efectos de quintas, en 2'50 pesetas.

Se nombra comadrona de Alda Moret, una vez presente títulos profesionales, a D.^a María Nogales, que le solicita.

Canales propone se gestione del Ministerio de Abastecimientos, se conceda determinado número de vagones para la exportación de cales y corcho, pues son industrias de gran importancia para Cáceres y no deben estar tan abandonadas como se encuentran en este servicio.

La presidencia contesta que se hará, manifestando que la carencia de vegenes obedece a que los industriales carboneros han matriculado a sus criados (según referencia que ha recogido) y éstos los solicitan por turno, y como son muchos, están siempre antes que los caleros.

Serrano denuncia que entre las ovejas que pastorean en el Rodeo llevan cerdos sin sortijilla, y como esto está prohibido, ruega a la presidencia dé órdenes para que se evite.

Fieriano denuncia los vertederos de las Concepcionistas y ruega se recabe del Sr. Gómez Saucedo, para que cumpla la palabra que dió a la Corporación de terminar las obras que tiene al sitio de los Escaños.

PERSONAL

se necesita para la conducción y entretenimiento de motores a gas, en la fábrica de los Sres. Lozano y Conejo, Don Benito.

"EL OBRERO",
TALLER DE RELOJERÍA

DE
FRANCISCO SERRANO
San Pedro núm. 16.-Cáceres

«Tip. La Minerva Cáceres»